

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 28 de octubre de 1907



NUM. 4

B. MEDICINAS O. PURAS

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos. Importaciones directas.—Descuentos razonables 200 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. Materiales de primera.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República

SAN JOSE, COSTA RICA



GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones

SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N° 200

LA JOSEFINA GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIÓ

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

La única Jardinería moderna en Costa Rica y la que puede servir mejor y más barato. Cuenta con una gran colección de plantas.

ALFREDO BRADE

FUSIGNA Y PORTUGUEZ

MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES SAN JOSÉ, C. R.

Detrás del Edificio Metálico, y frente á la Tip. Nacional.

BENJAMÍN HERNÁNDEZ

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE PARÍS

Despacha en una de las casas de don Cleto Conejo, veinticinco varas al Sur del establecimiento "El Águila de Oro" de Napoleón Soto, detrás del Teatro Nacional. + + + HORAS DE CONSULTA:—De 10½ á 11½ a.m.—De 1 á 3 p.m.

DR. MARCOS ZÚÑIGA

Recuerda á sus clientes que en los días domingos atiende consultas solamente á las 9 a. m. y á las 12 m. OFICINA:—Botica Americana, frente al Parquetito del Carmen.

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la «Botica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

CONCEPCIÓN CRUZ MEZA

— DENTISTA —

En la esquina Sureste del Mercado

TOBIÁS GUTIÉRREZ

— ABOGADO —

OFICINA:—Frente á los Juzgados.

MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Avenida 2ª Oeste, 25 varas al Este del Palacio de Justicia.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN

ABOGADO Y NOTARIO

75 varas al Este del Banco Anglo Costarricense

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

Garantiza el trabajo

AMELIA DE PADOVANI

OBSTÉTRICA ITALIANA

Paso de la Vaca, 75 varas al Norte del Mercado

Calle 8ª Norte

LORENZO PADOVANI

TALLER DE HERRERÍA

Calle 8ª Norte

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS

125 varas al Sur del Palacio de Justicia

LA NORMA Y EL SIGLO

TIENDAS DE NOVEDADES

— DE —

MIGUEL TURULL

Importación directa de Pañolones y Chales de seda.

BUEN SURTIDO

DE SEDAS Y CASIMIRES

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! + + + NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

LA FAMA

DE HERRERO HERMANOS

Especialidad en artículos de novedad para señoras y caballeros.—Completo y variado surtido en artículos para la estación lluviosa, CAPAS, PONCHOS, AHULADOS, PARAGUAS y SOBRETODOS AHULADOS.

Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos EMINENTES y de la cerveza HOFBRAU.

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERÍA, frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros al por mayor y menor, á precios equitativos. También se arreglan sombreros de todas clases.—Octubre, 26.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso "Limpiador Universal" que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente á LA GRAN SEÑORA. Especialidad en cocktails. Toda clase de refrescos. Aseo esmerado. Salones reservados para damas y caballeros.

ESO URGE

Habla *El Noticiero* del domingo acerca de una necesidad, que nosotros concebimos digna de inmediato remedio: la creación de una oficina ó laboratorio para el análisis de los artículos de consumo antes de ponerse al expendio.

Que se usen medidas ó pesas falsas, sisando al público una ó tres onzas en cada libra, es cosa grave, pero no tanto como darle al consumidor artículos alimenticios en mal estado. Lo primero afecta únicamente los bolsillos, y hay medio de que cada interesado se defienda con buen éxito de esas leves picaduras. Lo segundo daña la salud y aun pone en peligro la vida del comprador incauto ó negligente.

Por la salud pública deben velar sin descanso las municipalidades, de consuno con los gobiernos. No hay modo de eludir ese deber sin incurrir en tremenda responsabilidad.

Multitud de enfermedades reinan casi siempre en la capital, cuyo clima se asegura ser de lo más sano del país. Esas enfermedades, pues, no se deben sino á la falta de higiene pública. Por eso es también que la mortalidad de los niños, aquí, es alarmante. Y ¿qué es lo que se hace para disminuirla? No lo vemos. Nuestra estadística sirve para señalar la existencia del mal; lo conocemos todos, nos hacemos de cruces, y luego nos cruzamos de brazos.

Esa apatía nos mata; y cuando vemos que no se conmueve ni aun en presencia del peligro inminente y real, nos damos á pensar que la enfermedad es incurable.

Rectificamos, sin embargo, el anterior concepto: cuando aparece una epidemia, las autoridades y el público despiertan por un momento de su letargo. Van y vienen medidas precautorias, se activa la limpieza de la ciudad; se pregonan la cabeza de las ratas, si es la bubónica la que amenaza; se vacunan muchachos y viejos, si es la viruela. Lo que debía hacerse todo el año, y que requiere labor constante, se pretende realizarlo en un mes.

Imitamos á las naciones civilizadas en modas de portes y aun instituciones políticas, que suelen sernos perniciosas; pero no las imitamos en lo que de veras tiene un valor efectivo: la higiene pública, por ejemplo.

Sabemos que Buenos Aires, la capital de la República Argentina, era hace poco más de veinticinco años, una ciudad tan insalubre como San José, y que hoy es una de las más sanas del mundo, debido á sus grandes obras de saneamiento.

Vacilamos, á pesar de eso, en imitar á Buenos Aires, siquiera sea en establecer un servicio de agua sana, y dotar de cloacas á esta capital, tan celebrada por otros conceptos de menor importancia. Eso, ciertamente, requiere un serio gasto, y aquí preferimos la muerte á gastar el dinero con discreción.

Pero un centro de análisis para los artículos de consumo no exige sacrificios. En cosas de puro lujo ó apariencia se invierten cantidades de mayor significación.

La señora Municipalidad se compone de seres de carne y hueso, tiene familias y amigos de igual condición, y que están expuestas á morir por su apatía. ¡Hágalo siquiera por egoísmo la señora Municipalidad! Y créanoslo: las generaciones presentes y venideras no serán ingratas con su memoria.

(Tomado de *La Prensa Libre*.)

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

Av. Central, 75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. ₡ 1-00

EL CAMPO DE HONOR

(VISIÓN)

«Cuando los japoneses tomaron las colinas del Lobo, esa posición dominante un verdadero osario: los cadáveres se amontonaban sobre los cadáveres. «Entrañas de caballos y entrañas humanas se entremezclaban. El tercer día las carnes entraron en putrefacción, comidas por los gusanos, invadidas por ejércitos de moscos, despidiendo, a lo lejos, su hediondez pestilente bajo el cenagalense sol de agosto...»

(Un refugiado de Chéfi, testigo ocular)

Ese osario es lo que se llama un campo de honor! ¿Dónde va a anidarse el honor, Dios mío?

De ese modo, el campo de honor es un lugar que hombres de tamaño saber, llamados estratégicos, han escogido con el mayor cuidado para llevar allí la flor de dos naciones, todo lo que hay de más fuerte, de más viril y de más noble en los dos países.

Cada uno de esos jóvenes, orgullo de su patria y que han costado a sus madres tantos años de abnegación, de angustias y de lágrimas; cada uno de esos jóvenes cuyos brazos han sido hechos para el trabajo, que sólo crea la riqueza, con un corazón abierto a todos los efluvios del amor y del deber; cada uno de esos nobles seres en quienes Dios puso una parte de sí mismo al darles una alma; cada uno de ellos ha sido armado de un instrumento por el que la ciencia ha desplegado todas sus maravillas y los hombres todo su genio a fin de perfeccionarlo y hacerle capaz de matar en un momento tantos seres humanos, como una hoz pudiera de un golpe abatir espigas de trigo; ese útil ha sido forjado y combinado sabiamente para que las heridas produzcan el máximo de sufrimientos con la certeza de la muerte.

Después, cuando toda esa juventud está unida, cuando una sola palabra bastaría para que se tendieran la mano, para que compartieran su pan y chocaran sus vasos durmiéndose sobre el mismo manto, un comandante empenachado llega, montado sobre un caballo y les dice:

«Se ha decidido en altas esferas que vuestros hermanos de ayer sean vuestros enemigos de hoy: asesinados, degollados, hacéd derramar su sangre a torrentes, rajad sus carnes, y quebrad sus huesos; y si no lo hacéis, vendrán mis sargentos que en virtud del Código militar os empujarán a un foso ó contra un muro os abatirán a tiros de fusil.»

Entonces la yerba que alimenta los ganados se embriaga de sangre, cada encrucijada esconde una asechancia donde se asesina, cada cueva en la llanura es un matadero donde se destripan cabezas a golpes de culata, cada mogote se transforma en mortero donde las balas de cañón y los cascos de caballos triturar inocentes: cada barranco, cada canteiro se abren como espantosos osarios donde unas tropas se precipitan sobre otras ahogándose, destripiándose y destruyéndose al golpe del hacha.

Y ese cuadro dura hasta que el sol que prestaba su luz a ese horrible carnaje, parece el mismo espantado de lo que ve y rehúse por más tiempo el baño de sus rayos en ese fango sangriento.

Después, cuando tanto horror se ha consumado, los que no han muerto se dicen los unos a los otros: «Hemos matado en algunas horas, más de nuestros hermanos que un carnicero no destaza carneros en un año. ¿Qué nos habían hecho? ¿Por qué todos esos asesinatos?»

Por qué?... Porque los hombres que esos desgraciados han escogido para guardar su vida, sus intereses y sus bienes, para proteger su trabajo, para asegurar la paz y la unión, han dicho:

«Dinero colocan mis aduanas y oficina de correos en este territorio que no es mío; quiero que los impuestos que otros dueños imponen a sus súbditos entren a mi caja; quiero que mi efigie sea rodeada de una corona de laurel; y he ahí por qué vosotros que trabajáis por mi bienestar, vosotros que economizáis en vuestra mesa para dar a la mfa manjares raros, vosotros que me dais más oro que el necesario para aliviar vuestros hambrientos, he ahí por lo que os hago destripar como vermina en esos lugares de carnicería que yo llamo campos de honor, para enseñaros a amar.»

Algunos desgraciados llamados asesinos impolíticamente, hacen en pequeño una vez en su vida, lo que los jefes del ejército hacen cinco años, labrándose pequeños campos de honor en los lugares donde asesinan; sólo que tienen más valor, porque ejecutan solos su glorioso cometido! Al extremo de su campo no hallan más que el arco de la guillotina y en el cementerio la cruz del suplicado; los otros encuentran al extremo de su campo, el arco de triunfo y la cruz del heroísmo.

En realidad, no se acuerda a los Troppmann la recompensa que se merecen, pero con mucha razón se llama a la justicia de este mundo «justicia humana» para distinguirla de otra justicia que es absolutamente lo contrario: «la justicia divina». Sin duda a esos héroes del asesinato se les deben menos ovaciones é incienso que a los jefes de la guerra porque ellos han degollado menos gentes; no han arruinado las finanzas, ni la agricultura, ni el comercio de su país; no han exterminado millares de hombres para robarles millares; se contentaron con suprimir dos ó tres individuos para robarles algunas centenas; pero si se dan, cortes, palacios, millones a los maestros en las armas, se podría muy bien, guardando toda proporción, servir pequeñas pensiones a sus tímidos imitadores.

Desgraciado quien deje arrastrar su pensamiento en ese fango de carne y de sangre donde se forma el campo de honor. Concluye por creer que la conciencia no es más que una palabra vacía de sentido, que la virtud y el crimen, el bien y el mal no son más que una sola mentira con diferentes nombres. Un hombre se encuentra con otro en el camino, le mata en un acceso de cólera; si escapa a los tribunales no escapará nunca, a los remordimientos que le devorarán hasta el último momento; huyendo del mundo, sus parientes y sus amigos, no hallará donde esconder su angustiada vergüenza. Su conciencia le gritará de continuo: «miserable, asesino, que has hecho de tu hermano?» Poned al mismo hombre un kepis sobre la cabeza, un uniforme, un fusil en mano; colocad a su lado otro hombre con más ó menos galones que se llamará capitán ó general y él matará a sangre fría, apuntando bien, con placer y orgullo, tantos amigos ó hermanos como puede matar una ametralladora que devasta de un golpe un batallón ó un fusil perfeccionado que tira veinte balas por minuto; su conciencia le dirá: «Muy bien; eres un héroe!» Entonces se retirará, orgulloso de sus crímenes, se irá a saludar sus padres y hermanos, se llamará un valiente y llevará visiblemente en el pecho, medallas y cruces que recompensan el asesinato en grande.

Oprobio, honor, buenas obras, no sois más que vocablos que a la ocasión se cambian ó se confunden en espantosa sinonimia! Porque el día que se llamara el campo de honor por su verdadero nombre, *campo de infamia*, el campo donde los dueños de las naciones acompañados de sus súbditos, sus ciegos cómplices, llegan a cometer más crímenes, más asesinatos que pudieran cometer todos los criminales desde la creación del mundo; ese día el arado pasará donde los cañones resonaron, la semilla se regará donde la sangre corría y las manadas de carneros pastarán donde el cuervo y el buitres fueron a atravesarse de podredumbre humana!

Perdón... esto no es más que una visión de loco, porque eternamente los hombres se matarán en sus campos de honor; es lo que los distingue mejor de las otras especies animales.

EMILE YULLIARD

Por la traducción,

PERICLES

Por la responsabilidad legal de la traducción,

MIGUEL A. SALAZAR

PUNTES Y CAMINOS

A UN INGENIERO

Mucho le agradecemos a Ud. su autorizada opinión acerca de este tema tan importante para el país y la franqueza con que prueba que no asiste razón para lamentarnos del descuido en que están los caminos.

El señor Director de Obras Públicas pretende convencernos de que los caminos están hoy en perfecto estado; pero atestiguan nuestro aserto los boyeros que vienen con fletes de Puriscal, de Santa María, de Sarchí, Naranjo y Grecia y nos lo prueba el excesivo precio que cobran por cada arroba de flete que traen a la capital.

No fué nuestro ánimo herir al señor Director de O. P., sino poner de relieve el mal sistema que se emplea en la reparación de los caminos con el único finde que el Gobierno tome nota y procure buscar el medio más práctico y económico de invertir la respetable suma destinada por el Congreso a la mejora de las vías de comunicación.

De la misma Dirección nos fueron enviados dos folletos en que se han recopilado varias disposiciones, «Reglas y principios que deben atenderse en la composición de los caminos y carreteras nacionales, etc. etc.»

Si esas disposiciones se acataran al pie de la letra, la cosa andaría mejor. Pero pasa con ellas lo que con infinidad de leyes que ó sólo las vemos escritas ó no se ponen en vigor ó se burlan fácilmente. Por eso no somos partidarios de las teorías y sólo nos satisfacen cuando las vemos puestas en práctica.

Y si no, díganos la Dirección de Obras Públicas, ¿quién es responsable de la caída del puente de La Barranca, que tantos sacrificios cuesta a la nación?, ¿a quién debe culparse del desastre del puente de San Francisco de Dos Ríos y del que hace poco se hundió entre San Sebastián y San Rafael de Desamparados? No cree la Dirección que si hubiera más vigilancia, el puente de la Barranca se habría reparado a tiempo habiéndose evitado el enorme gasto que el país ha hecho en aquel puente; y si consultando la conveniencia pública se hubiera apuntado el de San Francisco de Dos Ríos, se habría ahorrado la Nación otro enorme desembolso y no hubiera perecido un honrado trabajador ni habrían quedado baldados tantos otros que milagrosamente escaparon de morir aplastados? Hubo ó no descuido al permitir que se pasara por aquel puente con un peso mayor del que se podía soportar?

Y ya que el señor Director nos dice que aquí se sigue el mismo sistema de carreteras (¿?) que en Europa, le hemos de manifestar que allí cada puente tiene marcado el peso que puede soportar y que no se permite pasar con mayor cantidad.

En cuanto a que no es posible hacer por contratos parciales los caminos, no hay argumento que pueda probarnos la inconveniencia de hacerlo ni la falta de lógica que se nos atribuye por la idea; pero se opone a ello la razón política de que por competencia podrían hacer esos trabajos personas que no comulgan con la actual Administración y es preciso corresponder a los servicios prestados por los amigos.

Mucho celebramos que en vez de acogerse a leyes represivas para callar a la prensa, se haga uso de ella para combatir con razones, porque somos de opinión que a la prensa se combate con la prensa y que es deber de los altos funcionarios públicos dar cuenta de sus actos y responder de ellos.

Por ese camino sí llegaríamos a la República. Merece Ud., pues, un apretón de manos.

Amigo don Luis, se lo enviamos muy sincero.

P. P. GIL.

AL COMERCIO y particulares ofrece sus servicios para el cobro de cuentas, la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

ASILO DE POBRES

En *La República* correspondiente al 22 del presente, la respetable matrona doña Ada v. de Fernández, hace referencia a nuestro artículo titulado «Asilo de Pobres» publicado en *EL CRONISTA* N.º 2.

Manifiesta la distinguida dama, que existe una casa en donde hay asiladas 56 mujeres, y que hay además dos hermosos departamentos uno con 25 camas, y que cuenta con el dinero para comprar 25 más quedando así listos para asilar a 50 mendigos.

Lo único que hace falta es la renta para mantenerlos.

Hace muy atinadas consideraciones y termina diciendo que en las últimas sesiones del Congreso fué presentada a ese alto Cuerpo una petición firmada por todas las señoras que se han propuesto asilar a esos infelices que exhiben sus miserias pidiendo limosna de puerta en puerta; en dicha petición se solicitaba un auxilio del Tesoro para dedicarlo a la manutención de los pobres, la cual fué bien recibida, pero por las múltiples ocupaciones de la Cámara no fué tratado el asunto.

Ya teníamos noticia de los afanes y desvelos de tan estimable y caritativa señora en favor de los menesterosos; mas es lo cierto, que ha tenido que vencer muchas dificultades sin lograr todavía terminar su nobilísima obra de librar a San José de ese espectáculo triste y conmovedor de la mendicidad.

Nosotros creemos, que si nuestro actual Ayuntamiento se decide a crear una renta con ese fin, lo obtendrá con la aquiescencia del público josefino que pagará con gusto un moderado impuesto para tan noble objeto.

Creemos muy factible nuestra proposición, ya que la Municipalidad puede recargar los impuestos generales con un 5% obteniendo de este modo la renta que se necesita, equitativamente, pues, cada cual pagará conforme a las propiedades que tenga ó de acuerdo con la extensión de sus negocios comerciales. No dudamos que la idea será acogida con agrado porque de ese modo se verá libre el público de San José de esa plaga y se conseguirá acabar con los abusos que a la sombra de la mendicidad cometen muchos de

esos individuos que han hecho capital y continúan explotando al público.

Si la generosa émula de San Vicente de Paúl y sus amables compañeras se acercan a la Municipalidad solicitando se ponga en práctica lo que proponemos, estamos seguros de que muy pronto habrán llevado a cabo la resolución «de ese problema de higiene social y de beneficencia pública.»

TRABAJOS en el Registro de la Propiedad y toda clase de datos suministrará a los pueblos la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

DESPILFARROS

Nuestra correspondencia publicada en el primer número de *EL CRONISTA* fué acogida aquí con muestras de regocijo, siendo muy celebrada por el fondo de verdad que encierra y la franqueza con que está escrita.

Es cierto que por allí en *El Noticiero* han querido justificar a los ayuntamientos que tan liberalmente dispusieron para banquetes lo que debe emplearse en tantas obras de pública utilidad para ambos cantones, que es preciso atender antes que derrochar así el dinero que únicamente pertenece al pueblo.

Pero ambos intentos son vanos, y aunque el último viene firmado por el fecundo escritor Presbítero Juan Garita no nos prueba nada é incurrir en el grave error de creer que es el Presidente quien puede disponer del Tesoro Nacional y que por eso hay que invitarlo para que acuda a remediar necesidades.

No, señor Garita; el único que puede disponer del Erario es el Congreso, y es a ese primer poder de la República a quien deben dirigirse los pueblos en demanda de auxilios para obras de progreso.

El Presidente no puede ni debe, sin extralimitarse de sus atribuciones, donar sumas que en el presupuesto no estén consignadas. En cuanto a las visitas, es deber de todos los mandatarios hacerlo a fin de que se cumplan las disposiciones del Poder Legislativo é imponerse de todo aquello que es de la incumbencia del Ejecutivo.

Y no alce tanto el incensario, señor Garita, porque todos los Presidentes, cual más cual menos, han visitado los pueblos, y sin mucha alharaca, han hecho algo por ellos.

Siga Ud. en su camino turiferario, pero no confunda las cosas ó procure estudiarlas con más detenimiento.

El Corresponsal de San Mateo.

NUESTRO PERIODISMO

Uno de nuestros colaboradores se apropió del primer número del *Correo del Atlántico*, lo cual nos privó de darle el saludo de cortesía en la semana pasada.

Ya tenemos a la vista el segundo número de esa publicación que trae el siguiente suelto:

«DIPUTADO POR LIMÓN.—En días pasados publicó *El Noticiero* una «Nota política» con referencia a la elección de diputados en la República que se verificará el día siete de abril próximo y entre otros informes había uno sobre este puerto que decía así:

«Por Limón.—La electoral está dividida y no ha podido ponerse de acuerdo. Suenan los nombres de don Lucas Alvarado y de don Juan J. Montealegre (Juanito)». Como uno de los fines de este periódico es el de que se conozca la verdad de lo que por nuestro puerto ocurre, estamos en el deber de manifestar al colega que no ha sido bien informado en ese punto político porque ni la electoral está dividida en sus opiniones, ni se ha pensado en las dos distinguidas personas en referencia.

El trabajo en nuestra comarca es tan abrumador que nos queda poco tiempo para discusiones políticas, de modo que generalmente es a última hora que se empieza a discutir aquí el asunto candidatura para la diputación.

No tenemos para el señor Montealegre sino frases de elogio, por sus condiciones de patriotismo y buen sentido, pero, a la verdad, deseamos para diputado por esta comarca una persona de aquí, conocedora de nuestras necesidades, de nuestros vicios y de nuestras virtudes, a fin de que sea un verdadero representante de este pueblo.»

Perdónenos el *Correo del Atlántico*, pero no fué *El Noticiero* el autor del suelto que comenta, sino *EL CRONISTA*, muy servidor de usted.

Apuntes Desamparadeños

La calle que conduce de esta villa a San Juan de Dios está en extremo pésima. En igual estado se encuentra la que conduce a San Miguel; igual ó peor la que conduce a San Rafael. Qué hacen pues el Jefe Político y la Municipalidad?

—El servicio de Policía está muy mal organizado; hay cinco y uno de fería; de los tantos sólo uno hace servicio diario; de los cinco, el menos capaz hace las veces de Inspector ó Jefe. Es hermano del Jefe Político. Ojalá el señor Gobernador diera nueva organización al cuerpo, dictada por él, porque esperar en el Jefe es como esperar un nuevo diluvio.

—El pueblo desamparado está muy contento con el nuevo Mandatario de la Nación; pero no así con autoridades locales. Cuánto agradecerá el pueblo si se pusieran personas más aptas!

—Varios vecinos piensan pedir como Jefe Político á don F. M. Núñez ó á don E. M. personas bastante aptas para dicho cargo. No publicamos los nombres, por súplica de ellos.

—La Jefatura Política se abre de siete y media á ocho. ¿A qué hora se debe abrir? No es á las ocho. ¡Oiga señor Gobernador!

—La Administración de Correos de San Rafael no despacha con puntualidad la correspondencia, ó es que de Desamparados no se envía. ¿En quién consistirá?

—¿Por qué será que cierta autoridad no hace nada por pensamiento propio, sino por el de su subalterno...?

—¿En qué pararía el asunto cañería? Será que el Jefe Político no se comunica con el... por allá arriba?

—¿Cuándo será que Desamparados cambia de cilindro? Queremos ver aquí la rectitud, en cambio de la injusticia y la venganza.

—¿Cuándo veremos el alumbrado eléctrico en esta villa, para el cual hay facilidades por propuestas del hacendado Ortuño?

—¿Cuándo veremos á un Julio Castro ó á un José Campo?

Estas preguntas podrían ser contestadas por el amigo colega y franco Paul A. de Millán; pero por simples indicaciones se le han hecho ultrajes.

¿Podría Ud contestarnos?—Haga á un ladito las amenazas, amigo, y siga desarrollando su pluma, que bastante gusta por lo franca. Los hombres que buscan bien á un pueblo, siempre tienen sus enemigos, siempre sus tropiezos; pero eso enaltece ante las personas sensatas. ¡Adelante!

REY ES, AUNQUE NO ES.

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpijar necesita comprar varias casas en esta capital.

R.º CONSOLATO ITALIANO

AVVISO

19—Si avverte, che come prescrive l'artº 24 della Legge Consolare, tutti gli italiani qui residenti debbono farsi inscrivere nel registro dei nazionali esistente in questo R.º Ufficio; avvertendo i ritrosi, che la Legge stessa nega loro qualsiasi diritto, é che allo spirare dei tre mesi della presente pubblicazione, peressere iscritti, si dovrà pagare lire dure;

20—Si invita tutti i cittadini nati nell'anno 1887, a presentarsi a questo Ufficio a regolare la loro posizione di fronte agli obblighi di leva;

30—Si avvisa, che con Regio Decreto 4 luglio 1907 N.º 390, é stata accordata l'amnistia a tutti i renitenti, disertori ed omissi di leva, sia del servizio di terra che della R.º Marina. Coloro che hanno diritto di usufruire di tal beneficio, devono presentarsi a questo R.º Consolato, per poter iniziare le pratiche corrispondenti.

40—Per norma degli interessati, avviso che ho stabilito di attendere tutte le pratiche di mia competenza, nell'ufficio del mio negozio dalle ore 13 alle 15 di ogni giorno, escluse le domeniche ed i giorni festivi.—// Reggente del R.º Consolato, —SANTE SCAGLIETTI.

ROTULACIÓN y circulación de tarjetas con prontitud, la NUEVA AGENCIA, 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

Por tratarse de un amigo personal nuestro, acreedor á grandes consideraciones, reproducimos la siguiente manifestación publicada en el Correo del Atlántico.

Gratitud

En nombre de mi familia y en el mío propio, vengo á dar el sincero y merecido agradecimiento á todas las personas abnegadas que en distintas formas nos ayudaron muy generosamente y manifestaron sus simpatías hacia nosotros con motivo de nuestra desgracia ocasionada por el terrible incendio del 24 de setiembre próximo pasado.

Son mis votos fervientes porque el Ser Supremo premie debidamente á los benefactores de la humanidad.—BELISARIO RAMÍREZ R.

LA ADUANA POR EL COMERCIO

En la semana que pasó estuvo el señor González Viquez de visita en la Aduana Principal.

Considerando de más importancia el despacho de paquetes postales, dió orden para que dos Alcoides de la Aduana pasaran al departamento de paquetes postales, dejando solo dos despachando en la Aduana.

Esto traerá atraso al comercio porque si los cuatro Alcoides no son suficientes, en ciertas épocas, en que se activa el desalmacenaje de mercaderías, menos pueden serlo dos.

Actualmente está la bodega llena y hay mucho despacho de mercaderías de registro que necesitan tiempo y cuidado.

Hay días que las Compañías de Agencias presentan en junto hasta sesenta pedimentos, los que tienen que ser despachados, aforados y copiados en los libros respectivos de cada Alcaide.

La atención que esta clase de trabajos necesita es cosa sabida y por lo tanto es preciso hacerlo con toda calma para no incurrir en equivocaciones ó errores que perjudicarían al Fisco.

El trabajo en los paquetes postales es por tandas, es decir, cada vez que llega un vapor de Francia, Alemania ó E. U. de América, que son los que mayor número traen, quedándose los empleados, después, con poco ó nada que hacer.

Por eso conceptuamos que la disposición del señor Viquez irrogará al comercio perjuicios incalculables.

Darle mayor importancia á un departamento cuyos derechos apenas alcanzan en el año á \$ 138,000-00, desdeñando la entrada de \$ 2,400,000 que produce la Aduana en el mismo lapso, es sencillamente desconocer el mecanismo administrativo de esos departamentos.

Quien manda, manda y hay que resignarse.

UN COMERCIANTE

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

LOS DIARIOS DE LA MAÑANA JUEGOS FLORALES

Los regocijos públicos anuales, que llamamos fiestas cívicas, son una necesidad para el descanso de los trabajadores y para el solaz de todos. Por desgracia, un espectáculo indigno de los pueblos cultos es el que predomina en esos regocijos: las corridas de toros, que casi siempre ocasionan alguna víctima y enlutan algún hogar. Hace tiempo se piensa en suprimir aquí ese espectáculo, y como las ideas no se siembran en vano, aunque tardan en dar fruto, no dudamos que llegue á realizarse ese anhelo.

Por de pronto conviene pensar en los medios de sustituir, por algo más propio de nuestra cultura, las corridas de toros y en ese sentido se han hecho varias iniciativas plausibles. Un carnaval, al estilo usado en Francia, sería mejor acaso.

Mas para las personas de gusto distinto y que dan mayor importancia,—que de seguro la tienen,—á los placeres del espíritu y de la inteligencia, nos parece oportuna la idea que hoy emite *El Independiente*: la celebración de *Juegos florales*.

«Estos juegos fueron establecidos en lo antiguo en honor de la diosa Flora, y en Grecia tuvieron inusitada pompa é importancia.» Esto dice el escritor y luego describe así aquella fiesta:

«Como es sabido los juegos reducen á promover un concurso, en el que el arte, en sus manifestaciones todas, luzca sus aptitudes. El vencedor, á juicio del jurado, elige á la reina de la fiesta; ésta escoge sus damas de honor; el jurado nombra el mantenedor de los juegos; y en pública actuación, que se trata de hacer lo más solemne y pintoresca, la reina ofrece la flor natural y ciñe con la banda blanca bordada de oro al pecho del artista que ha ganado el premio á los que hayan sido agradecidos con ellos por el jurado. El mantenedor de los juegos abre la actuación con un discurso apropiado á las circunstancias; los poetas, si de versos se trata, leen sus composiciones, alternándose esa lectura con piezas musicales, y el presidente del jurado cierra el acto repartiendo flores entre la reina, sus damas y las señoras que concurren á él. «...El trono será ocupado por la reina designada de antemano por el triunfador, al lado de la cual se sentará bajo un dosel de flores, sus damas de honor y sus pajes, y los autores premiados.»

Como se vé, esos juegos son á la vez un medio de solaz y un estímulo para quienes se dedican á las nobles tareas de las letras y del arte.

GACETILLAS

OBRAS DE ARTE

Son los magníficos retratos que está haciendo el artista señor Cumplido, pinturas al oleo en madera de cedro eternos trabajos pues no los daña la humedad ni se pican jamás.

Como parecido ya se sabe que Cumplido es un gran fisonomista.

—El conocido almacén de Pagés y Cañas se trasladó al espacioso local contiguo á *La Mascota*, calle de la estación del Atlántico.

—Los catalanes preparan una función, cuyo producto se dedicará á favorecer las familias que han quedado en la miseria en su provincia. Bien merecen un aplauso estos nobles descendientes de nuestra madre Española.

—Nuestra activa Municipalidad, atendiendo las indicaciones juiciosas de la prensa, aumentó la cuadrilla que trabaja en el arreglo de la calle frente á la Estación al Atlántico. Hemos visto al Presidente de ese Ayuntamiento, don Juan Vicente Picado, dictando órdenes oportunas.

—Nuestro amigo don Ciriaco Zamora tiene encargo de vender una magnífica finca hecha, al Este de Guadalupe, como á 3 kilómetros de la villa. Es una oportunidad no despreciable.

—Nos dicen que el Poder Ejecutivo suplido (que vale á orden) á la Municipalidad de San Pedro de Poás á que retirara los cuarenta y seis mil colones que había depositado en un Banco y los pusiera en la *Caja del Erario Nacional*.

—Miles de personas, unas llenas de terror y otras con la sonrisa pícarosca contemplaban el esqueleto que se exhibe junto con otras preciosidades en las vitrinas de la Sociedad Librera Font y C.º. Con esto ha conseguido el Jefe de la Sociedad que todo San José se imponga del traslado al hermoso local situado en la Avenida central, frente á la Librería Católica de Antonio Lehmann.

—Estamos de acuerdo con *La Prensa Libre* y por eso reproducimos su artículo, en que se suprime el repugnante espectáculo de las corridas de toros en las fiestas cívicas de esta capital. Tome nota la progresista Municipalidad de este cantón.

—Ahora que tratamos de fiestas nos es grato recomendar al público los artículos nuevos que para trajes importó la tienda *La Gran Señora* y que vende á precios de situación.

—En el barrio de Amón se alquila una magnífica casa para una familia pequeña. Entenderse con el señor Cerconi.

—Está al concluirse la parte exterior del elegante edificio, que sirve de ornato á esta capital; la Biblioteca Nacional. Este trabajo casi en su totalidad hecho por obreros del país, dan idea del adelanto que día por día adquiere el trabajador costarricense. No concluiremos esta nota sin tributar nuestro aplauso al Director de esos trabajos, don Dolores Navarro, obrero competente y sin vicios que honra á los de su gremio.

—*Rudd's babies!*—No se puede negar que ese machito, quien ha hecho escuela de fotografía en Costa Rica, tiene espíritu de artista completo. En la ventana de su gran establecimiento se exhibe un bonito cuadro de niños retratados en el Foto News, que llama mucho la atención de los transeúntes por lo original de la idea.

—El nueve del entrante se verificará una fiesta en que el arte tomará parte principal. El artista don Antonio Portuquez contraerá matrimonio con la virtuosa señorita Inés Fucigna, de origen italiano. Portuquez, admirador de esa Nación que le acogió cariñosamente y que lo instruyó en uno de los ramos que le dan timbre, poniéndola en lugar superior, paga como hombre agradecido uniéndose á una de sus simpáticas descendientes.

«El monumento á Colón.—En el Salón del Ateneo se reunieron hoy á las 4 p. m., los señores don Gaspar Ortuño, don Adrián Collado, don Luis Torres Acevedo, Cónsul de España, señor W. Muzenthaler, Cónsul de Alemania, Mr. John Keith, señor Scaglietti, Cónsul de Italia, Licenciado don Máximo Fernández, don Felipe J. Alvarado y don Paul Buron.

Asistieron además el Presidente del Ateneo don Justo A. Facio, y los Secretarios. Se organizó un directorio, para iniciar los trabajos del monumento. Fueron electos don Adrián Collado, presidente, y don Máximo Fernández, Secretario. Y convinieron volverse á reunir el domingo próximo para tomar algunos acuerdos en el sentido de impulsar los trabajos. Como ya saben nuestros lectores esta estatua se colocará en la ciudad de Limón en un lugar adecuado al efecto.»

No de otro modo podremos corresponder á perpetuar aquí en esta tierra, la memoria del más ilustre de los hombres y el más noble de los genios de que la historia nos ha-

bla. Casi todas las naciones del Continente Americano han dedicado un recuerdo á su glorioso descubridor, y es justo que Costa Rica, en cuyas costas puso sus plantas el gran genovés, procure hacer algo que recuerde á las generaciones venideras de que sabe estimar á los grandes genios que han sido benéficos á la humanidad.

Las personas que tienen el proyecto de hacerle un monumento en Limón son garantía de que la idea se llevará á cabo muy pronto, pues entre ellas se cuenta á caballeros tan notables como don Adrián Collado y el Lic. don Máximo Fernández.

CABLES DEL DOMINGO

Benicarló, 26.—Lanchas salvaron á 66 refugiados en tejados. Tripulantes cortaron alambres del telégrafo que impedían paso. Buzos extrajeron dos niñas que se ahogaron recogiendo aceitunas. Zozobró lancha con 5 carabineros, quienes perecieron.

Zaragoza, 26.—Conflicto escolar con motivo de la destitución del Rector; estudiantes reclamaban indemnización. Clínicas están cerradas. Hay varios detenidos. San Pedro ofreció cincuenta mil pesos de indemnización lo cual apaciguó los ánimos.

Barcelona, 26.—Piden limosna muchas familias andrajosas y hambrientas. Numerosas víctimas en los pueblos. Descenso del Llobregat es muy lento.

Lérida, 26.—Horrible cuadro de ruinas y escombros. En el teatro el lodo cubre palcos y todas las butacas y sillones están destruidos. Todas las fábricas destruidas y las huertas arrastradas.

Tortosa, 26.—Barcos continúan salvando moradores que peligran. Desplomose una casa matando á 4. Inundación alcanza hasta edificios públicos y cementerio.

Vinaroz, 26.—Cosechas perdidas y comercio arruinado. Gran pánico. Médicos embarcáronse para visitar enfermos. Regresaron sus barcas trayendo tripulantes extenuados.

New York, 26.—Seis Bancos mas suspendieron pagos y cerraron puertas. Directores del Kruckerloker ayer comunicaron enfáticamente que el lunes reanudarán pago. Todo mundo sabe que no podrán. Autoridades han nombrado interventores. Banqueros continúan solicitando millones en bolsa para evitar caída de títulos. Nadie quiere prestar un centavo á Banco que no puede pagar sagrados depósitos saqueados por financieros sin escrúpulos.

Roma, 26.—Gran terremoto en Calabria. En Ferrazano habfan sido extraídos 200 cadáveres hasta las 6 p. m. de ayer. Aperto sufrió al mismo instante; Stromboli es causa.

Madrid, 26.—Alfonso está tuberculoso y consultará especialistas.

París, 26.—Fue arrestado oficial en Vendome. Breton Saint-Saenz es candidato para Academia. 300 marinos franceses ocupan Mogador fueron atacados por Hafiz. Este fue bombardeado por el «Gloire».

Berlín, 26.—Entusiasmado Kaiser entregó coronado de Prusia á Caruso al final de «Aida».

Montevideo, 26.—La Cámara aprobó la ley de divorcio conforme las modificaciones hechas por el Senado. Organización católica trabaja para que el Presidente la rechace. Durante la reunión de socialistas anoche hubo varios disparos resultando varios de éstos y agentes de policía heridos. Socialistas dicen que el primer disparo fué hecho por la policía á fin de hallar pretexto para disolver la reunión.

Río Janeiro, 26.—El Gobierno acordó abrir la exposición nacional en Botafogo en 1908. Cada estado tendrá sección especial.

Berlín, 26.—La sesión del tribunal estaba concurrendísima. Abogado Berstein acusó á personas del círculo privado del Kaiser de «prácticas abominables.» Harden declara que una vez Bizlark se expresó severamente contra esas prácticas. Moltke contestó muy emocionado diciendo que era imposible la existencia de tal círculo y que palabras faltaban al viejo soldado que después de cuarenta años de servicio tenfa que defenderse. Vomgordon, defensor de Moltke, declaró que pedirá testimonio al Kaiser de que el defendido nunca ha valido de posición oficial para fines políticos.

Panadería "La Habanera"

— DE RODOLFO ODIO —

Sita 50 varas al Sur de la Escuela "Mauro Fernández"

Esmerado servicio; empleo de las mejores marcas de harina, á precios sin competencia; mucha higiene.—PAN CALIENTE Á TODAS HORAS.—Recibe órdenes por teléfono número 115.

"Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

CASA DE SALUD

— DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ —

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades.—Esta casa se trasladará desde el primero del próximo noviembre al local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará á la esquina donde estuvieron *Las Ciudades de Italia*

EXAMENES

Los gastos en el ramo de Instrucción Pública durante este año han sido bastante crecidos. Baste considerar el *poquito sueldo* que ha devengado la Junta Calificadora del Personal docente—diez colones diarios,—la cual ha estado ocupada casi todo el año, y las comisiones auxiliares que ésta ha empleado.

Ahora se aproxima otro gasto, el cual es enorme: el de las comisiones examinadoras de todas las escuelas de la República.

Este es un gasto que no sólo lo sufre el país en conjunto sino también cada pueblo en particular y cada maestro por aparte: si son las Juntas de Educación, cual más, cual menos se hacen sus gastos; si son los maestros, el más pobre y más lleno de jaranas se ve obligado á comprarse por lo menos su vestidito, pues siempre todos los maestros acostumbran estrenar en ese día.

Bastante exagerada es la suma que el Gobierno gasta en esas comisiones y jamás han dado ningún resultado práctico—ni el año pasado que bastante se interesó el Ministro en el asunto.

Hoy que, más que nunca, sabe el Gobierno la competencia de cada maestro debían prescindir de los tales exámenes, los cuales, jamás pasarán de ser una mera fórmula. Los niños que han de pasar al grado inmediato superior, lo mismo pasan con los ruidosos y caros exámenes que sin ellos. ¿Para qué

entonces las constantes visitas de los Inspectores? No es para ver el grado de adelanto, la marcha progresiva que en cada visita y en cada escuela note? ¿Quién mejor que los Inspectores conoce el resultado final sin necesidad de los tales exámenes? Esto es dudar de la competencia de los maestros y de los Inspectores.

A mi juicio, bastaría con una visita definitiva de los Inspectores en sus respectivas escuelas, la cual no demandaría ningún gasto, ni á los maestros ni al pueblo, ni á la Nación, en la cual tomaran los datos de los niños que pueden pasar el año siguiente al grado inmediato superior y los que nó y los demás datos que se necesiten para ilustración del criterio del señor Ministro en el resultado final de cada escuela, bueno ó malo. Repito: bastaría con dicha visita sencilla y un informe general de cada Inspector sobre las escuelas y maestros del circuito que le corresponde.

Creo que sería suficiente con un secretario para cada Inspector para el trabajo de visita é informe. Ha habido años que ha hecho todos los exámenes de su circuito solamente el visitador. Ahora, no siendo los bulliciosos exámenes de siempre, con más razón podría hacerlo.

Este año que ha habido tantos gastos en el ramo de enseñanza, podía el señor Ministro, en vía de ensayo y economía acoger este procedimiento ú otro parecido al que indicamos.

M.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110-00 „ „

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 80-00 „ „

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK
Administrador.

MOLINO VICTORIA

LA HARINA VICTORIA, especialidad de establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Probad la HARINA VICTORIA y quedaréis satisfechos.

La Habanera, La Soledad y La Estrella GRANDES Y ANTIGUAS PANADERÍAS

DE ODIO HERMANOS

La gran clientela de estos establecimientos es su mejor recomendación.

ASEO, BUENA CALIDAD Y LEGÍTIMO PESO
Teléfonos 215 y 236.—Apartado 200.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

ROBERT HERMANOS

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR: Capas de hule de calidad superior, especiales para montar. Ponchos, makferlanes y sobretodos impermeables. Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde \$ 1-50. — De todo gran surtido y á precios sin competencia. — EN CASIMIRÉS GRAN EXISTENCIA.

BOTICA DE PARIS

Consultorio del
Dr. B. D. TAMAYO
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico purgativo PURIFICACIÓN. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y Europa.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim**, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim . . . 70 >
} > Sarnia y Sibiria . . . 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

sellos ejecutados en 24 años por TEÓFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha Fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.

ALAJUELA.—COSTA RICA.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

BUENA OPORTUNIDAD

En mi tienda del Mercado, frente á La Violeta, ofrezco al público en general, ropa hecha y materiales de zapatería á precios módicos, traídos directamente por la casa, de las mejores fábricas europeas. También compro cueros secos al mejor precio y leña de toda clase. Además recibo los pedidos para mi ladrillera en el mismo establecimiento.

Gabriel Vargas

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1^o, 2^o y 3^o.

El regio coche fúnebre de 1^o recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2^o. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios y bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Izavío

JARDINERIA "EL PORVENIR"

— de QUINTO BRAGUEROLI —

Flores á discreción.—Trabajos á la orden.—El más barato de los jardineros de San José.

En la Sabana á 100 varas del cambia-vía del tranvía

SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado.

Frente á la Secretaría de Fomento. — SAN JOSÉ

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

"Guardian"

Compañía Anónima Inglesa contra incendios
AGENTES EN COSTA RICA.

JUAN KNOHR, Hijos.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.